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全国政协委员、雅昌文化董事长万捷：
可请市长代言新年音乐会

文 / 记者 张惠屏 彭琰 

对话嘉宾

万捷：全国政协委员、雅昌文化集团董事长

对话缘起

以“印刷界奥斯卡冠军”闻名的雅昌，是深圳文化产业的领军企业。如何看待深圳的文化？如何看待深圳的文化产业？《深圳商报》记者近

日采访了出席全国政协十二届四次会议的万捷委员。万捷认为，需要正视深圳文化的历史，虽然积累不多，但同样有自己的特色，产业间形

成良好互动。如何推动文化提升？万捷坦言要形成精英阶层，通过思想碰撞激发创造火花。在采访的最后，万捷也向市长邀约：新年音乐会，

能不能请市长来代言？
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城市评价： 
历史积累不多 产业良好互动

记者：您在深圳打拼了很久，一直从事文化产业。对于深圳文化，您

怎么看？

万捷：我 1985 年到深圳，31 年了。深圳变化很大，早年的活动范

围是东到罗湖桥，西到上海宾馆，但从那个时候开始，深圳的群众文

化就非常活跃，来自全国各地的打工者，在这座移民城市产生了像“大

家乐”舞台这样的佳话。

今天，社区文化建设欣欣向荣，文化活动进社区、图书馆进社区，弦

歌不绝。深圳读书月独树一帜，是深圳书展的代表作；文博会凝聚了

城市的心血，向文化高地发起冲锋……想到这些，我的脑海里如诗如画。

记者：给深圳文化找个自家的参照物，与深圳高科技产业的高歌猛进

相比，深圳文化事业会不会跑得有点吃力？

万捷：我们要正视深圳文化的历史，深圳是一座移民城市，本身积累

不多，大学也不多，文化资源比较缺，所以深圳创造文化能力有短板。

但是，我们形成了自己的特色，深圳的制造业、高科技、服装等，都

注入了文化的内容，使得深圳在由深圳速度转向深圳质量的过程中，

能够得到有效支撑。反过来，深圳的科技、金融也给了创意产业、新

兴产业许多灵感，产业之间形成了良好互动。

文化判断：
形成精英阶层 激发创作火花

记者：产业互动怎么样才能做到进一步升华？

万捷：有大师在，城市才能提升水平，我们不能回避城市精英阶层的

问题。如果 IT 从业者与设计师经常有碰撞，那么产品可能会更上层次、

更有影响力。

北京、上海这些城市就有自己的精英阶层，在这个圈子里，艺术家和

科学家可以对话，对话多了就会有产生创作的火花。深圳过去是讲究

速度，不能静下来讨论艺术问题。现在，我看情况在逐渐发生变化，

比如私人博物馆在兴起，名家的雕塑作品出现在社区，南科大校长陈

十一把校董会放在雅昌艺术馆开，这种感觉是不一样的。
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记者：您提到了“精英阶层”，能否再进行具体说明？

万捷：我所说的精英阶层，并不是指有钱的阶层，指所谓的富豪。我

认为城市的精英阶层由每个行业的尖子组成，他们有各自的专业能力

服务社会，能得到社会认同和尊重，对社会有一定的影响力。他们可

以是律师、医生、教师，也可以是企业家、地产行业从业者等。

记者：我们是否可以说，您所说的精英阶层要具有专业精神以及文化

素质。提升这些文化素质，路该怎么走？

万捷：我如果不是从事这个行业，我对艺术、音乐、建筑、设计、材

料等这些都不会有感觉。因为我们过去没有受过这样的系统教育，包

括美育教育、音乐欣赏。也就是说，不管你喜不喜欢，博物馆都是要

去看的。也不管将来学什么、有什么分工、是不是对未来有帮助，你

都要接触接受这类事物。文化就是常识，从孩子到家长，我们都要补课。

个人心愿：
新年音乐会 市长来代言

记者：文化这件事既急不得也等不来，您觉得推动深圳文化的发展需

要找准哪些抓手？

万捷：从打基础来说，必须从孩子抓起。深圳未来的经济，如果没有

文化的力量，很难达到世界顶级水平。比如说，奢侈品就是文化的积

淀，消费者选择它，并不是为了炫富，而是代表品位。虽然我们的生

产技术已经达到人家的水平，但设计、体验、色彩、款式会出现差距。

产品不再是简单拼价格，竞争最后拼的是文化创造力，看谁给人的价

值观冲击更大。

深圳民间的力量正积极推动一场“跨界”运动，让 IT 从业者、企业

家和艺术界打通彼此之间的玻璃门，实现资源共享，让文化成为深圳

人生活的一部分，既提升生活品质，又推动经济发展。

记者：在推动融合发展的时候，您认为问题有哪些？

万捷：我认为大家的关注还是不够。比如一流的设计展摆在了家门口，

也不会有太多的人去关心，但展馆外面卖有机蔬菜的，生意很好。还

比如我们有顶级的音乐厅，但有多少企业家走进去感受过？

我还有个小建议，比如很多公务员都是音乐发烧友，那么深圳的新年

音乐会，能不能请市长来当个推广代言人？我认为政府可以营造这样

的氛围，通过多种方式来提高社会关注度，吸引更多专业力量来参与。


